

**UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE NICARAGUA**

**UNAN-LEON**

**FACULTAD DE CIENCIAS MÉDICAS**

**CARRERA DE PSICOLOGÍA**



**TESIS**

**Para optar al título de Licenciatura en Psicología**

**TEMA**

**Principales repercusiones psico-sociales que produce la hipersexualidad en los taxistas de la ciudad de León en el periodo comprendido de mayo-agosto del 2007.**

**Autoras:**

Br. Marjorie Aracelly Meza Rios

Br. Edel María Rugama Somarriba

**Tutora:**

Dra. María Lucrecia Palma Ruiz.

Médico- psiquiatra

**03 de octubre del 2008**

## DEDICATORIA

### Dedicamos nuestro trabajo

- Primeramente a Dios ya que el nos ha dado la sabiduría y fortaleza para poder concluir con éxito.
  
- A nuestros padres por su apoyo incondicional, por la confianza puesta en nosotros y por darnos ánimo en las dificultades.
  
- A nosotras mismas por nuestro esfuerzo y dedicación para poder así culminar con éxito nuestra carrera.

## **AGRADECIMIENTO.**

### **Les agradecemos a.**

- Dios padre por las bendiciones que nos ha brindado dándonos la fuerza y la voluntad para seguir adelante.
- Nuestros padres que han estado todo este tiempo apoyándonos con su confianza y sus consejos enseñándonos de esta manera ha ser cada día mejores personas.
- Nuestros maestros quienes han sido guías hacia el camino profesional.
- Nuestra tutora la Dra. Maria Lucrecia Palma por su tiempo y dedicación que nos brindo con paciencia ya que su intervención fue de mucha importancia en la realización de nuestro trabajo.
- El Lic. Ever Téllez quien nos brindo su ayuda en la parte metodológica de nuestro trabajo.

## RESUMEN

Nuestro estudio consistió en investigar las principales repercusiones psicosociales que produce la hipersexualidad en los taxista de la ciudad de león con el objetivo de analizar dichas repercusiones psicológicas y sociales que genera la adicción sexual en los mismos taxistas donde el tipo de estudio fue cuali-cuantivo, con una muestra de 86 taxistas a quienes se le aplico una encuesta con base cuantitativa y entrevista a profundidad a 10 taxistas con base cualitativa. En los resultados de ambos instrumentos encontramos que nuestra población conoce muy poco sobre el concepto de hipersexualidad pero la mayoría (47.7%) dicen sentir deseos constantes de tener relaciones sexuales y aunque sienten estos deseos consideran no depender (65%) ni se sienten presionados (66%) al tener relaciones sexuales, contradictoriamente los taxistas dicen que el sexo sin protección es peligroso pero aun así la mayoría reconocen que se arriesgan por un momento de placer (40.7%) según los resultados cualitativos encontramos afectación en las relaciones familiares y la disminución de la economía. No podemos afirmar que los taxistas presentan hipersexualidad ya que estos según los resultados no depender de las relaciones sexuales ni piensan que sea lo mas importante. Hablando de nuestra población en estudio se considera que son vulnerables a este problema por su entorno en el que viven a diario y por las situaciones tentadoras. Le recomendamos a cualquier individuo que presente este problema que busque ayuda profesional Psicológica y/o psiquiátrica ya que la adicción sexual no solo afecta al individuo sino a la sociedad en general.

## INDICE

DEDICATORIA

AGRADECIMIENTO

RESUMEN

I. INTRODUCCIÓN.....1-2

II. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA.....3

III. OBJETIVOS.....4

3.1. General

3.2. Específicos

IV. MARCO TEÓRICO.....5-11

4.1 Etapas de la adicción

4.2. Ciclo de la adicción

V. DISEÑO METODOLÓGICO.....12-14

5.1. Tipo de estudio

5.2. Área de estudio

5.3. Tipo de muestreo

5.4. Muestra

5.5. Criterios de inclusión

5.6. Control de sesgo

5.7. Procedimiento e instrumento de recolección de datos

5.8. Consideraciones éticas

5.9. Plan de análisis

VI. Operacionalización de variables.....15

VII. RESULTADOS.....16-25

7.1. Resultados cuantitativos

7.2. Resultados cualitativos

VIII. DISCUSIÓN.....26-27

IX. CONCLUSIÓN.....28

X. RECOMENDACIONES.....29

XI.BIBLIOGRAFIA.....30-31

ANEXOS

## I.INTRODUCCIÓN

El sexo, parte natural del propio ser humano que aunque se mira con miedo, las relaciones sexuales son una necesidad tanto para el hombre como para la mujer, La palabra "sexo" (desciende del Latín: cortar, dividir) originalmente se refiere nada más que a la división del género humano en dos grupos: mujer u hombre. Cada individuo pertenece a uno de los dos sexos. La persona es de sexo femenino o masculino.

El acto sexual, también llamado relación sexual, es el conjunto de comportamientos más o menos complejos que realizan dos o más seres de distinto o igual sexo, que generalmente suele concluir en el coito. Pero cuando se convierte en una prioridad se produce una adicción sexual la que interfiere en la vida diaria, en el trabajo, afectando las relaciones sociales y personales, además generando ansiedad, estrés y arrepentimiento. <sup>(1)</sup>

Las relaciones sexuales van dominando el autocontrol del individuo y este cae en una dependencia que es difícil de describir a través de un solo comportamiento y muchas veces el sujeto puede requerir de una evaluación psiquiátrica y/o psicológica. <sup>(2)</sup>

La hipersexualidad es una adicción en la que se tiene una necesidad incontrolable de relaciones sexuales con otras personas, ya sea de igual o distintos sexos, masturbaciones o consumo de pornografía. Probablemente el individuo que padece esta adicción tiene antecedentes violencia intrafamiliar, abuso sexual, consumo de sustancias tóxicas, entre otros. <sup>(3)</sup>

La dependencia al sexo es poco conocida y expresada, quien la padece la oculta, esta puede adoptar múltiples formas y estándares y en la mayoría de los casos dentro de la mente, donde las fantasías sexuales y los pensamientos eróticos se convierten en escapes de problemas, dificulta las relaciones interpersonales, produce baja autoestima por lo que es importante investigar los síntomas

relacionados a la adicción y evitar cualquier tipo de relación no saludable, sin protección y con sentimientos de culpa que pone en riesgo la salud física y psíquica del individuo y también a las personas relacionadas íntimamente a él. <sup>(4)</sup>

Lamentablemente no existen estudios relacionados a este tema, ni existe criterios que la clasifiquen como enfermedad mental, pero según algunos estudios se le conoce como hípersexualidad.

Pero nosotras como investigadoras decidimos estudiar especialmente la población de taxistas por su mayor facilidad de movilizarse (vehículo) a lugares como moteles, prostíbulos y principalmente el hecho que tienen un mayor contacto con mujeres al ofrecer su servicios de taxi, además de su contexto social , vocabulario, ambientes, consumos de drogas, rol social, machismo, relaciones con clientes, policías, personalidad, tiempo que dedican, nivel educativo y están expuestos a establecer este tipo de relaciones pero cabe aclarar que no es la única población expuesta a esta adicción.

La importancia de esta investigación radica en las repercusiones que se le presentan al individuo en el aspecto psicológico (porque daña sus sentimientos y emociones), físico (enfermedades de transmisión sexual) y social (afecta relaciones interpersonales como conyugales, familiares y con amigos). <sup>(5)</sup>

## **II. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA**

La adicción sexual es una forma en que algunas personas tratan sus sentimientos, afrontan con sus problemas, a tal grado que su comportamiento sexual se convierte en el mecanismo para trabajar las ansiedades de sus vidas es por eso que nosotras decidimos investigar:

**¿Cuáles son las principales repercusiones psicosociales que produce la hipersexualidad en los taxistas de la ciudad de León en el periodo comprendido de mayo a agosto del 2007?**

### **III. OBJETIVOS**

#### **3.1 General:**

- Analizar las repercusiones psicológicas y sociales que produce la hipersexualidad en los taxistas de la ciudad de León en el periodo comprendido de mayo a agosto del 2007.

#### **3.2 Específicos:**

- Describir características demográficas del grupo en estudio.
- Señalar los efectos psicológicos que produce la adicción al sexo.
- Identificar los efectos sociales que produce la hipersexualidad.

#### IV. MARCO TEÓRICO

La hipersexualidad es una adicción en la cual la persona tiene una necesidad incontrolable de sexo de todo tipo, desde relaciones sexuales con otras personas hasta masturbación o consumo de pornografía. También se denomina adicción sexual. <sup>(1,3)</sup>

La hipersexualidad es una forma en que algunas personas tratan sus sentimientos o afrontan con sus problemas, al grado tal que su comportamiento sexual se convierte en el mecanismo para curar las ansiedades de sus vidas. El individuo puede llegar a un punto en donde se le hace difícil detener por sí mismo su comportamiento sexual (o práctica adictiva) por períodos prolongados, generándole sudoración por las noches, insomnios y sobre todo un desgaste cerebral. Es una persona que le dedica mucho tiempo a la búsqueda y al complacer sus comportamientos o fantasías sexuales.

La hipersexualidad puede llegar a ser diferente en distintas personas, pero generalmente hablando existen razones psicológicas y biológicas. A continuación una explicación breve de estas dos vertientes. El adicto biológico es alguien que ha condicionado su cuerpo a recibir químicos o sustancias cerebrales a través de unos procesos de reforzar una fantasía sexual, con eyaculación que provee el que estas sustancias liberen hacia el cerebro. Psicológicamente, el que tiene la necesidad de tratar o escaparse de situaciones físicas, emocionales o de abuso sexual, en donde dicha persona encuentra la cura sexual, antes del alcohol o algún otro tipo de drogas. Puede haber adictos sexuales que representen uno o más de las razones arriba mencionadas. Por esa razón un especialista en esta área se recomienda para aquellos que se han llegado a envolver en este tipo de situación. <sup>(2)</sup>

Los adictos al sexo tienen problemas laborales, familiares, económicos y sociales por su adicción debido a su comportamiento sexual que les obliga a acudir a prostíbulos, comprar artículos pornográficos, llamadas frecuentes a líneas eróticas, mantener relaciones sexuales con desconocidos incluso sin protección, haciendo que su vida gire en torno al sexo, sin sentir en la mayoría de veces ningún tipo de placer sino sentimientos de culpa y sufrimiento.<sup>(1,5)</sup>

La pornografía, para muchos adictos sexuales combinada con la masturbación, se constituye en una de las piedras angulares de su disfunción. A muchos adictos se les hace extremadamente difícil el alcanzar la sobriedad de este tipo de combinación. La pornografía con fantasías crea un mundo irreal en donde el adicto visita, primero en la etapa de la adolescencia ya que está en el periodo en donde se determina su identidad sexual que lo condiciona a depender de fantasías y objetos para alcanzar y llenar sus necesidades emocionales y sexuales.

En esta etapa de la adicción sexual, el adicto prefiere estar inmerso en su propio mundo de fantasías sexuales, que tener relaciones sexuales con su pareja. El adicto evita el sexo relacional y por lo tanto el sexo con su pareja se convierte en algo infrecuente, que cuando se da es por solicitud de la parte no adicta.<sup>(7,10, 11)</sup>

La hipersexualidad es una de las dependencias menos confesadas y visibles de todas las que existen. No obstante, ha aumentado el número de pacientes que piden ayuda debido a las consecuencias socioeconómicas de su trastorno como: problemas laborales, matrimonios rotos, ruina económica, entre otros.

Los hípersexuales son hábiles en el disimulo, porque su problema les avergüenza. Pero, con frecuencia, su dependencia se acaba sabiendo. La obsesión por la satisfacción de los propios deseos impide ver el efecto perjudicial que ese comportamiento tiene sobre los demás.<sup>(5)</sup>

Este tipo de personas presentan una serie de conflictos emocionales como depresión, ansiedad, baja autoestima, stress y un sinnúmero repercusiones psicológicas que lo llevan a un deterioro emocional. <sup>(4, 2, 6)</sup>

A diferencia de otras adicciones –señala José Ramón Ayllón, la dependencia sexual puede adoptar múltiples formas: desde la masturbación compulsiva hasta los abusos sexuales, pasando por relaciones con múltiples parejas heterosexuales u homosexuales, encuentros con personas desconocidas, recurso continuo a la pornografía, prostitución o líneas eróticas, exhibicionismo, pedofilia, turismo sexual, etc. El comportamiento compulsivo sexual se gesta, en la mayoría de los casos, en la mente, donde las fantasías sexuales y los pensamientos eróticos se convierten en engañosos refugios de sus problemas laborales, las relaciones rotas, la baja autoestima o la insatisfacción personal. Existe peligro en la adicción sexual de que el individuo contraiga enfermedades de transmisión sexual, y al realizar conductas sexuales no deseadas lo puede llevar a tener ideas suicidas. <sup>(7)</sup>

Lo que en un momento comienza como un desorden aislado se torna compulsivo, y es en este punto donde le llamamos adicción. Ésta provoca una fuente de infelicidad y de problemas para el afectado que está imposibilitado para controlar su conducta. Sin embargo, no siempre es posible ocultar todas las consecuencias. Pronto, producto de esta situación sus entornos laboral, familiar, y social se verán afectados. Es en ese momento de profundo malestar, ansiedad, incomodidad y confusión que la víctima no tiene control sobre sí mismo, pronto va reincidiendo en estas conductas sexuales desordenadas que le genera mayor malestar, ansiedad e incomodidad.

El adicto tiende a despreciarse a sí mismo por no ser capaz de controlar su conducta sexual. Al ser sexo dependiente, el afectado ha perdido el equilibrio entre el deseo, la necesidad y sus emociones. Otras consecuencias que la adicción produce son el temor a la pérdida del cariño de sus seres queridos, temor a ser rechazado por la sociedad y quienes le rodean, lo que provoca que

Lleve una vida en la cual ante los demás conserva una imagen limpia aunque ante sí mismo se sienta la persona menos valiosa del mundo.

Sin embargo, no siempre es posible ocultar todas las consecuencias. Pronto, producto de su doble vida sus entornos laboral, familiar y social se verán afectados. El problema afecta tanto a mujeres como a hombres de cualquier edad y extracción social, pero se cree que es más frecuente entre los hombres porque, según el doctor Vázquez, director de la clínica Capistrano (Palma de Mallorca), "gozan de mayor permisividad social. Todos llevan una doble vida y juegan con la ventaja de que su adicción es invisible: no se nota en la cara.

En la familia igual que en el trabajo nuevos problemas surgirán, sobre todo con el cónyuge quien será el primero en sentir que algo anda mal. Probablemente la economía podría decaer por la improductividad en el trabajo y el gasto que genera el consumo del sexo. La atención a los hijos puede ser menor por el tiempo que consume la adicción. La educación de los pequeños también está en riesgo, ya que el adicto siente que carece de autoridad moral para corregir, aconsejar y reprimir a los hijos.

#### **4.1 Etapas de la adicción**

De la misma forma en como funcionan las demás adicciones como la droga y el alcohol, funciona también la hipersexualidad. El adicto poco a poco va intensificando las dosis de sexo en su comportamiento pasando de etapas moderadas a otras que van más allá de lo que él mismo hubiera imaginado, incluso puede llegar a hacer cosas que en meses antes o años antes hubiese repudiado rotundamente.

Primer nivel: fantasía, pornografía y masturbación. Este es el primer nivel de todo adicto, aquí es donde empieza la cadena que pronto se convertirá en toda una pesadilla. Para muchos, a la luz de las actitudes liberales de la sociedad, masturbarse es normal, ver pornografía es una diversión tolerada e inofensiva, y son consideradas ambas cosas como algo que "no es tan malo".

Segundo nivel: pornografía en vivo, fetiches y aventuras amorosas. Este nivel, al igual que el anterior no supone actividad criminal, pero sí difiere bastante del primero. A diferencia del nivel que vimos donde el "sexo estaba en papel" ahora encontramos al adicto teniendo contacto con personas reales mediante la asistencia a bares donde bailan mujeres desnudas, teniendo aventuras amorosas, utilizando de fetiches, excitándose sexualmente por teléfono y probablemente tratando de tocar a alguien sexualmente fingiendo accidentes o bien haciéndolo explícitamente.

Tercer nivel: delitos criminales menores, prostitución, voyerismo, y exhibicionismo. En éste nivel la compulsión pasa el límite de lo "legal" y llega a lo criminal, aunque con delitos menores.

Cuarto nivel: consecuencias legales severas, abuso sexual de menores, incesto, violación. Abuso infantil, incesto y violaciones son delitos graves que acompañan al adicto en este cuarto nivel. El criminal (adicto) en esta etapa causará daños severos a sus víctimas, dejándoles traumas psicológicos que pueden terminar en crear nuevos adictos sexuales (como vimos en los orígenes de la adicción). Si el adicto es atrapado pasará mucho tiempo en la cárcel. Así que siendo conscientes de lo que implica una adicción sexual debemos estar muy atentos para tratar de erradicarla.

#### **4.2 Ciclo de la adicción**

La adicción es perjudicial en cualquier etapa, el individuo lucha contra sí mismo; es una batalla por la mente y el adicto se siente atrapado en un ciclo interminable. Comprenderlo puede ser de mucha ayuda para que el adicto pueda salir.

La obsesión - Consiste en el ensimismamiento del adicto en el problema. Empieza a auto compadecerse, tiene el pensamiento lleno de ideas sobre como hará para aliviarse y esto le provoca a veces ira, dolor, vergüenza, ansiedad o algunos otros disturbios emocionales momentáneos. También la obsesión consiste en que el

adicto puede verse provocado sexualmente casi por cualquier cosa (como ver una fotografía inocente) que le llevará a buscar alivio lo más pronto posible.

La cacería - El adicto es empujado a actuar, a buscar algo o a alguien con quien involucrarse sexualmente. Puede buscar pornografía o salir en búsqueda de una pareja sexual. Todo esto suele ser un rito.

El reclutamiento - Identificar y conseguir una víctima puede ser tan sencillo como comprar una revista o depositar monedas en las maquinitas para ver fotografías pornográficas, o puede ser mucho más complejo, como atraer y seducir una persona confiada.

La gratificación - Por un lado, la gratificación es sencillamente una cuestión de alcanzar el orgasmo por medios que van desde la masturbación hasta el acto sexual, pero no siempre es tan sencillo. Muchos adictos no pueden alcanzar el orgasmo sino por medio de la realización de fantasías obsesivas, que cada vez se hacen más y más complicadas. Encontrar la pornografía o la pareja adecuada, o la clase precisa de comportamiento sexual perverso es lo que sirve de combustible al proceso adictivo de un nivel al otro.

El regreso a la normalidad - Después que la fantasía ha sido realizada y el orgasmo se ha logrado, la obsesión se acaba y el adicto de nuevo se siente "normal". Ted Bundy describió una sensación de normalidad después de cometer cada asesinato, pero como con otras adicciones, este estado de normalidad no dura. La realidad se inmiscuye una vez más, iniciando así, de nuevo, todo el ciclo.

La justificación - A medida que el adicto se da cuenta de lo que ha hecho, surge la necesidad de justificarse. Los adictos hábiles para convencerse de que en realidad todo estaba bien, Nadie fue herido, Todo el mundo lo hace.

Culpar a alguien - Cuando el adicto ya no puede creer en sus propias racionalizaciones, busca en quien pueda proyectar sus problemas. Busca a alguien a quien culpar de los sentimientos terribles que siempre aparecen cuando

la euforia de la gratificación ha pasado. Culpará a sus padres, a la sociedad, por haberlo hecho como es. Culpará a casi todo el mundo en vez de aceptar la responsabilidad personal por sus acciones.

La vergüenza - A medida que el adicto encuentra mayor dificultad para proyectar en los demás lo que ha hecho, la culpa y la vergüenza entran en su vida y Se siente mal no tanto por lo que ha hecho, sino por la clase de persona en la que él se ha convertido. Se ve a sí mismo inferior a los demás.

La desesperación - Por último el adicto llega al punto en que el problema se vuelve mayor después de pensar en lo que era antes, y se siente sin esperanza para cambiar. En este punto puede volverse adicto a sustancias tóxicas o puede aumentar su adicción sexual todo en un intento desesperado de eliminar la ansiedad. El suicidio se convierte en una posibilidad muy real.

Las promesas - El adicto se dice a sí mismo y le dice a los demás que nunca jamás sucederá otra vez, que nunca volverá a ese sitio y que nunca volverá a verse de nuevo con esa persona, pero sus promesas sólo sirven para enfocar nuevamente su manera de pensar obsesiva y activar el proceso adictivo una vez más.

## V. DISEÑO METODOLÓGICO

**5.1 Tipo de Estudio:** Cualit-Cuantitativo.

**5.2 Área de Estudio:** La ciudad de León, ya que las cooperativas de taxis están distribuidas en los tres territorios que conforman la ciudad (Mantica Berio, Sutiava y Perla Maria Norori), la ciudad de León esta ubicada en el occidente del país, a 99 Km. de la capital

**5.3 Población de Estudio:** 700 Taxista que pertenecen a las 7 cooperativas de taxis de la ciudad de León.

**5.4 Muestra:** - Se determinó una muestra de 75 taxistas perteneciente a 3 cooperativas (Rigoberto López Pérez, Cándida Báez y Alfonso Cortés), en base a una frecuencias esperada del 50%, un nivel de confianza del 95%, y un 14% de no repuesta (**rechazo**), determinado así un muestra final de 86 personas taxistas

- De esos mismos se tomó una muestra de 10 Taxistas que se les aplicó entrevista a profundidad.

### Tamaños de muestra y precisión para estimación de una proporción poblacional

Tamaño poblacional:	700
Proporción esperada:	50.000%
Nivel de confianza:	95.0%
Efecto de diseño:	0.3

Precisión (%)	Tamaño de muestra
-----	-----
1.000	196
2.000	163
3.000	127
4.000	97
<b>5.000</b>	<b>75</b>

**Fuente: Epi-data. 3.1**

**5.5 Tipo de muestreo:** Por conveniencia, donde se aplicó cuestionario a los 86 taxistas sin conocer las cooperativas de donde eran asociados, para finalmente determinar las cooperativas de procedencias. Con la finalidad de seleccionar la muestra ubicamos puntos clave donde se encontraban los taxistas, se aplicó el cuestionario de pregunta cerrada, a todos los taxistas que se encontraban en los lugares antes señalados.

#### **5.6 Criterios de Inclusión:**

1. Taxistas afiliados a las cooperativas ya mencionadas.
2. Taxistas que tengan interés en participar en el estudio.

#### **5.7 Instrumento y recolección de datos**

Se utilizaron dos instrumentos para recoger información (Triangulación de método de recolección de información), el primero fue una entrevista estructurada con preguntas cerradas que median repercusiones psico-sociales que genera la hipersexualidad, constó de 19 preguntas que fueron aplicadas a los 86 taxistas, el segundo instrumento fue una guía de pregunta semi-estructurada que constó con 8 preguntas abiertas que median la opinión acerca de aspectos psicológicos y sociales relacionada a la hipersexualidad- esta se aplicó a 10 taxistas de los mismos. Previo a esto realizamos una prueba piloto con un grupo similar a la muestra para constatar que el grupo en estudio ha comprendido los ítems del instrumento.

Para iniciar la recolección de información solicitamos la autorización debida a los responsables de cada cooperativa, de igual manera a cada cadete se le pidió su consentimiento y se le explicó el objetivo de investigación, la encuesta se realizó en puntos de estacionamiento de los cadetes fuera de las cooperativas (Gasolineras, fuera de supermercados, etc.)

### **5.8 Análisis de la información**

El análisis de datos cuantitativo se realizó en el programa estadístico SPSS versión 12, así mismo realizamos Limpieza de base de datos, Corrección de la información y control de calidad, En búsqueda de la veracidad de nuestro trabajo investigativo para finalmente elaborar tablas estadísticas de salidas en frecuencias y porcentajes, En el procesamiento del análisis cualitativo, se basó en el “análisis de contenido”, particularmente la “cita textual”, en este sentido codificamos los diversos elementos de un mensaje en categorías con el fin de obtener el mejor resultado.

### **5.9 Control de sesgos**

Posibles sesgos.

Incomprensión de las preguntas establecidas en los instrumentos. Llenado de cuestionario poco confiable.

Solución a posibles sesgos.

Elaboramos un instrumento corregido previamente a través de una prueba piloto con un grupo similar a la muestra con el fin de mejorar el instrumento.

### **5.10 Consideraciones éticas.**

Planteamos y explicamos los objetivos de nuestro trabajo a cada uno de los taxistas que integran la muestra. Pedimos consentimiento informado y firmado para dejar en claro que nuestro propósito es meramente investigativo, se explico que su participación era voluntaria y tenia el derecho de no participar si lo deseaba o retirarse de la encuesta en cualquier momento.

## VI. OPERACIONALIZACIÓN DE LAS VARIABLES

<b>Variab</b> les	<b>Concepto</b>	<b>Dimensión de la variable</b>	<b>Escala de valores</b>
Socio-demográficas	Datos que determinan la Identificación de un individuo dentro de una población	Sexo Edad  Estado civil	Femenino y masculino 20-30 años 31-40 años 41-50 años 51-60 años. Solteros Casados Unión libre
Factores psicológicos	Aspectos emocionales y comportamentales que interfieren en la vida de un individuo	Satisfacción Sobre valoración  Deseo  Dependencia Presión Obsesión Depresión Impulsividad.	Si-No Casi siempre Algunas veces Nunca Todos los días Nunca Tres veces por semana Si-No Si-No Si-No Si-No Si-No
Factores sociales	Aspectos que interfieren de forma adecuada e inadecuada en la interrelación de un individuo con las demás personas	Comunicación Separación Economía	Adecuada – inadecuada Cantidad de veces Detrimento- incremento.

## VII. RESULTADOS

### 7.1. Resultados cuantitativos

Del total de taxistas entrevistados 86 (100%), el 46.5% corresponde al grupo de edad de 20 – 30años, el 33.7% de 31 -40 años, el 18.6% de 41 -50 años y el1.2% al 51-60 años. (Ver tabla No 1)

**Tabla Nº 1**

Distribución de edades de los taxistas de las cooperativas Rigoberto López Pérez, Cándida Báez y Alfonso Cortes, Agosto-- Septiembre 2007.

Edad	Frecuencia	Porcentaje
20 A 30	40	46,5
31 A 40	29	33,7
41 a 50	16	18,6
51 A 60	1	1,2
Total	86	100,0

En relación al estado civil de los taxistas, el 40.7% eran solteros, el 30.2% casados y el 29.1% Vivian en unión libre con sus parejas. . (Ver tabla No 2)

**Tabla No 2**

Distribución del estado civil de los taxistas de las cooperativas Rigoberto López Pérez, Cándida Báez y Alfonso Cortes, Agosto—Septiembre 2007.

Estado civil	Frecuencia	porcentaje
Unión Libre	25	29,1
Casado	26	30,2
Soltero	35	40,7
Total	86	100,0

De los taxistas entrevistados confirmaron que la frecuencia en que sienten deseos constantes de tener relaciones sexuales el 47% respondió todos los días el 28% ocasionalmente, un 20% tres veces por semana, y un 5% respondió que nunca. (Ver tabla No 3)

**Tabla No 3**

Deseos constantes de tener relaciones sexuales en taxistas de las cooperativas Rigoberto López Pérez, Cándida Báez y Alfonso Cortes, Agosto—Septiembre 2007.

Variable	Frecuencia	Porcentaje
Todos los días	41	47
Nunca	4	5
3 Veces por semana	17	20
Ocasionalmente	24	28
Total	86	100

El 65.1% de los taxistas respondió no ser dependientes al sexo a diferencias del 34.9% que respondió serlo. (Ver Tabla No 4)

**Tabla No 4**

Dependencia de las relaciones sexuales, en taxistas de las cooperativas Rigoberto López Pérez, Cándida Báez y Alfonso Cortes, Agosto—Septiembre 2007.

Variabes	Frecuencia	Porcentaje.
Si	30	34,9
No	56	65,1
Total	86	100,0

**Principales Repercusiones que produce el Híper – erotismo en los taxistas de la ciudad de León**

El 66% respondió que no sentirse presionados y el 34% respondió sentirse presionado. (Ver tabla No 5)

**Tabla No 5**

Presionados a tener relaciones sexuales, en taxistas de las cooperativas Rigoberto López Pérez, Cándida Báez y Alfonso Cortes, Agosto—Septiembre 2007.

<b>Variable</b>	<b>Frecuencia</b>	<b>porcentaje</b>
Si	29	34
No	57	66
Total	86	100

El 59% de los taxistas respondió que no tenían sexo sin importar las consecuencias y el 41% si lo han tenido. (Ver tabla No 6)

**Tabla No 6**

Tener sexo sin importar las consecuencias, en taxistas de las cooperativas Rigoberto López Pérez, Cándida Báez y Alfonso Cortes, Agosto – Septiembre 2007.

<b>Variable</b>	<b>Frecuencia</b>	<b>Porcentaje</b>
Si	35	41
No	51	59
Total	86	100

Principales Repercusiones que produce el Híper – erotismo en los taxistas de la ciudad de León

El 52% respondió que algunas veces lo sobrevaloraba, y el 30% que casi siempre, el 18% que nunca lo sobrevaloraba. (Ver Tabla No 7)

(Ver Tabla No 7)

Sobre valoración del sexo, en taxistas de las cooperativas Rigoberto López Pérez, Cándida Báez y Alfonso Cortes, Agosto – Septiembre 2007.

Variables	Frecuencia	Porcentaje
Algunas veces	44	52
Casi siempre	26	30
Nunca	16	18
Total	86	100

El 73.3% respondió no sentirse deprimido y el 26.7% respondió que si se sentían deprimidos. (Ver Tabla No 8)

Tabla No 8

Sentirse deprimido después de tener relaciones sexuales, en taxistas de las cooperativas Rigoberto López Pérez, Cándida Báez y Alfonso Cortes, Agosto – Septiembre 2007.

Variables	Frecuencia	porcentaje
Si	23	26,7
No	63	73,3
Total	86	100,0

Principales Repercusiones que produce el Híper – erotismo en los taxistas de la ciudad de León

El 83.3 % respondió no comprar artículos pornográficos, el 16.7% respondió si hacerlo. (Ver Tabla No 9)

**Tabla No 9**

Compra de artículos pornográficos, en taxistas de las cooperativas Rigoberto López Pérez, Cándida Báez y Alfonso Cortes, Agosto—Septiembre.

Variables	Frecuencia	porcentaje
Si	15	16,7
No	71	83,3
Total	84	100

De las personas que contestaron Si compran artículos pornográficos el 15.1% respondió que compraban revistas y el 3.4% películas, el 2.3% videos, el 1.3% compra otro tipo de artículos finalmente el 77.9% no contesto. (Ver Tabla No 10)

**Tabla No 10**

Materiales pornográficos, en taxistas de las cooperativas Rigoberto López Pérez, Cándida Báez y Alfonso Cortes, Agosto—Septiembre 2007

Variables	Frecuencia	Porcentaje
Revista	13	15.1
Videos	2	2.3
Películas	3	3.4
Otras	1	1.3
No respondió	67	77.9
Total	86	100

El 50% de los taxistas respondieron que si presentan impulso para tener relaciones sexuales y el 50 % respondió que no. (Ver Tabla No 10)

**Tabla No 10**

Presentar impulsos para tener relaciones sexuales, en taxistas de las cooperativas Rigoberto López Pérez, Cándida Báez y Alfonso Cortes, Agosto—Septiembre 2007.

<b>Variables</b>	<b>Frecuencia</b>	<b>Porcentaje</b>
Si	43	50
No	43	50
Total	86	100

Al preguntarles que si habían pagado por tener relaciones con alguna persona el 43% respondió que si y el 57% que no. (Ver Tabla No 11)

**Tabla No 11**

Pagar por tener relaciones sexuales, en taxistas de las cooperativas Rigoberto López Pérez, Cándida Báez y Alfonso Cortes Agosto – Septiembre, 2007.

<b>Variables</b>	<b>Frecuencia</b>	<b>Porcentaje</b>
Si	37	43
No	49	57
Total	86	100

Les preguntamos si habían perdido la cuenta de sus parejas sexuales, el 49% respondió si en el 51% respondió que no. (Ver Tabla No 12)

**Tabla No 12**

Perder la cuenta de cuantas parejas sexuales, en taxistas de las cooperativas Rigoberto López Pérez, Cándida Báez y Alfonso Cortes Agosto – Septiembre, 2007.

<b>Variables</b>	<b>Frecuencia</b>	<b>Porcentaje</b>
Si	42	49
No	44	51
Total	86	100

Con respecto a la pregunta si sentían satisfacción al tener relaciones sexuales el 72.1% respondió que si y el 27.9% que no. (Ver Tabla No 13)

**Tabla No 13**

Sentir satisfacción al tener relaciones sexuales, en taxistas de las cooperativas Rigoberto López Pérez, Cándida Báez y Alfonso Cortes Agosto – Septiembre, 2007.

<b>Variables</b>	<b>Frecuencia</b>	<b>Porcentaje</b>
Si	62	72,1
No	24	27,9
Total	86	100,0

Principales Repercusiones que produce el Híper – erotismo en los taxistas de la ciudad de León

Al preguntarles que si su pareja se ha quejado por su comportamiento sexual el 44.2% respondió que si la pareja o la familia se queja y el 55.8% respondió que no. (Ver Tabla No 14)

**Tabla No 14**

Quejas por el comportamiento sexual, en taxistas de las cooperativas Rigoberto López Pérez, Cándida Báez y Alfonso Cortes Agosto – Septiembre, 2007.

<b>Variables</b>	<b>Frecuencia</b>	<b>Porcentaje</b>
Si	38	44,2
No	48	55,8
Total	86	100

Les preguntamos si habían tenido conflicto con su pareja por esta situación, un 48.8% respondió que si y un 51.2% respondió que no. (Ver tabla No 15)

**Tabla No 15**

Conflictos con la pareja, en taxistas de las cooperativas Rigoberto López Pérez, Cándida Báez y Alfonso Cortes Agosto – Septiembre, 2007.

<b>Variables</b>	<b>Frecuencia</b>	<b>Porcentaje</b>
Si	42	48,8
No	44	51,2
Total	86	100

Principales Repercusiones que produce el Híper – erotismo en los taxistas de la ciudad de León

Les preguntamos si se había dado la separación con su pareja, el 23.3% respondió si y el 76.7% respondió que no. (Ver Tabla No 16)

**Tabla No 16**

Separación, en taxistas de las cooperativas Rigoberto López Pérez, Cándida Báez y Alfonso Cortes Agosto – Septiembre, 2007.

Variables	Frecuencia	Porcentaje
Si	20	23,3
No	66	76,7
Total	86	100,0

El 36% de los taxistas respondió que su economía había disminuido por causa de la adicción sexual y el 64% que no. (Ver Tabla No 17)

**Tabla No 17**

Disminución de la economía en taxistas de las cooperativas Rigoberto López Pérez, Cándida Báez y Alfonso Cortes Agosto – Septiembre, 2007.

Variables	Frecuencia	Porcentaje
Si	31	36
No	55	64
Total	86	100

## 7.2. RESULTADOS CUALITATIVO

Al evaluar los conocimientos de los entrevistados en relación a la adicción al sexo se evidencia una paridad de conocimientos entre lo que conocen y los que desconocen acerca de la adicción sexual como se manifiesta en las siguientes respuestas: “Ser adicto al sexo”, y “Que con exceso es malo”, de igual manera la mayoría de los taxistas menciona que sienten deseos constante de tener relaciones sexuales: “Me encanta el sexo”, “Si por que soy joven”, “Si porque me gusta el erotismo”.

Al preguntar si consideraban que tenían adicción al sexo la mayor parte de los taxistas consideran que si expresando: “Si porque me encantan”, “Si porque me gusta”, “Si porque yo muchas veces lo busco”, pero al mismo tiempo esta mayoría no siente depender del sexo diciéndonos: “No porque no es lo mas importante”, No por el trabajo y los compromisos”, También se evaluó que sentían después de tener relaciones sexuales encontrándose una mayor frecuencia en sus respuestas como: “Satisfacción y agrado”, “Me siento relajado”.

En relación a los aspectos sociales se pudo encontrar que la mayor parte de las personas entrevistadas piensan que el sexo sin protección es peligroso diciéndonos frases como: “Es peligroso pero me gusta hacerlo”, “Es lo mas fregado”, además la mayor parte de ellos consideran que este comportamiento esta afectando sus hogares y nos dicen: “Me preocupa porque podemos terminar nuestra relación”, “Me preocupa porque puedo perder a mi pareja” y también la mayoría consideran que esta situación esta afectando su economía y se refleja en las expresiones: “Si porque gasto mucho en hospedajes”, ”Si porque tengo que complacer a las mujeres de la calle” .

## VIII. DISCUSION

Actualmente existen pocos estudios en relación a la hipersexualidad, sin embargo es un problema que cualquier persona puede padecer, los taxistas que laboran en la ciudad de León no son la excepción.

La población en estudio tiene deseos constantes de tener relaciones sexuales esto se debe a que la sociedad en que vivimos presenta un comportamiento híper-erótico.

Según el Doctor Vázquez, director de la clínica Capistrano (Palma de Mallorca), este problema afecta tanto a mujeres como a hombres de cualquier edad y estrato social, pero es más frecuente entre los hombres porque, "gozan de mayor permisividad social, y generalmente tiene su inicio en la etapa de la adolescencia ya que esta es el periodo en donde se determina su identidad sexual y luego en otros niveles del desarrollo que lo condiciona a depender de fantasías y objetos para alcanzar y llenar sus necesidades emocionales y sexuales, por tal razón la población de estudio fueron personas del sexo masculino, así mismo se pudo identificar mayor frecuencias de este problema en personas jóvenes y solteras.

Además se pudo evidenciar una equidad de conocimientos entre lo que conocen y los que desconocen acerca de la adicción sexual, esto es debido según la experiencia personal a través del contacto con la población al bajo nivel académico reflejado en los entrevistados.

Lo que en un momento comienza como un desorden aislado se torna compulsivo, y es en este punto donde le llamamos adicción. Según nuestros resultados los taxistas consideran tener adicción sexual pero no siendo así porque ellos sienten no depender del sexo sin embargo desarrollan satisfacción y agrado después de tener relaciones sexuales, El deseo constante de tener relaciones sexuales se debe a la sobre valoración que se presenta al sexo porque vivimos en una

población machista donde lo mas importante para el hombre es demostrar su virilidad esto lo demostramos con sus repuestas sin embargo esto es un peligro evidente en el individuo a contraer enfermedades de transmisión sexual.

Patricia Matey menciona que este problema es fuente de infelicidad y de problemas para el afectado que está imposibilitado para controlar su conducta. Sin embargo, no siempre es posible ocultar todas las consecuencias. Pronto, producto de esta situación sus entornos laboral, familiar, y social se verán afectados. Es en ese momento de profundo malestar, ansiedad, incomodidad y confusión que la víctima no tiene control sobre sí mismo, pronto va reincidiendo en estas conductas sexuales desordenadas que le genera mayor malestar, ansiedad e incomodidad esto ante mencionado tiene gran similitud con los resultados encontrados ya que ellos mismo expresaron tener problemas económicos, familiares y conyugales producto del comportamiento adictivo antes las relaciones sexuales.

## IX. CONCLUSIONES

Al finalizar nuestro trabajo investigativo podemos decir que:

- La población en estudio se caracterizó por tener su mayor frecuencia en el rango de edad de 20 a 40 años, y con un porcentaje alto de personas solteras y todos perteneciente al sexo masculino.
- Con los resultados obtenidos no podemos decir que los taxistas presentan adicción al sexo pero al tener un comportamiento sexual irresponsable afecta al individuo emocionalmente ya que provoca en ellos sentimiento de culpa, porque muchos de ellos aunque estén conscientes del peligro que se corre al no usar protección al tener relaciones con personas desconocidas manifiestan arriesgarse por un momento de placer aunque este le genere consecuencias graves como enfermedades de transmisión sexual que pueden incluso ocasionarles la muerte.
- Se obtuvo evidencia que los taxistas por su comportamiento sexual presentan una notoria disminución en su economía, asociados a los conflictos familiares, trayendo como consecuencias disfunciones familiares.
- Al hablar en sí de nuestra área de estudio corroboramos que los taxistas son una población vulnerable a este problema y esto se debe al entorno en el que viven a diario y a las situaciones tentadoras a las que se exponen.
- Al continuar los taxistas presentando este comportamiento les puede llevar a riesgo de adicción sexual.

## **X. RECOMENDACIONES**

Al finalizar nuestra investigación recomendamos lo siguiente:

### **Al Ministerio de Salud (MINSA)**

- Que brinden capacitaciones a los taxistas en relación a las enfermedades de transmisión sexual, ya que sabemos que este es problema de salud pública.
- Que se brinden charlas educativas dirigidas a población joven sobre el tema de adicción sexual y sus consecuencias.

### **A la UNAN-León. (Escuela de Psicología).**

- Que incluyan dentro de su perfil educativo charlas de parte de los estudiantes de dicha carrera en sus prácticas profesionales en las áreas vulnerables a esta adicción.

### **A las cooperativas de Taxis de la ciudad de León**

- Coordinarse con profesionales con la escuela de psicología para brindar charlas instructivas acerca de la hipersexualidad a cada socio y como influye esta en su entorno Social y Psicológico.
- Establecer un programa de educación continua dirigida a los socios de las cooperativas en relación a la administración de la economía en el hogar y fomentar la buena relación familiar.

## XI. BIBLIOGRAFIA

- 1- Adicción al sexo (en línea) fecha de acceso 06 de marzo 2007 en [http://es.wikipedia.org/wiki/Adicci%C3%B3n\\_alsexo](http://es.wikipedia.org/wiki/Adicci%C3%B3n_alsexo)
- 2-Hipersexualidad (en línea) 06 de marzo 2007  
<http://www.prtc.net/~morality/porno/adiccion.html>
- 3-Sexualidad (en línea) 23 marzo 2007  
<http://sexualud.terra.com.ve/sexualud/consultas/autotest/autotest4.shtml>
- 4- Sexología (en línea) 10 de abril del 2007  
<http://www.psicologiapopular.com/adicciones.html>
- 5-Hipererotismo (en línea) 10 de abril 2007  
<http://www.abcsexologia.com/Article177.html>
- 6-Adicción al sexo 10 de abril del 2007  
<http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2007/05/26/bfexiste-la-adiccion-al-sexo>
- 7- Manual estadístico de trastornos mentales DSM IV texto revisado. Versión española, primera edición del 2002
- 8- Diccionario de psicología publicado con la colaboración de Werner Trxel.1997. Barcelona Editorial Herder. 2da ED.
- 9- Chavarría E. María estela. Conocimiento, creencias y practicas sobre sexualidad ETS –sida en estudiantes de 4to y 5to año del colegio de Chinandega Miguel Ángel Cortes Guillen 1996. Tesis para optar al titulo de doctor en medicina y cirugía. UNAN-León.

10-Ruiz L. Samuel sexualidad, fecundidad y algunos de sus determinantes en dos barrios de puerto cabezas. 1997. Tesis para optar al título de medicina y cirugía. UNAN-León.

11- Toro G. Ricardo. Fundamentos de medicina, psiquiatría, Medellín Colombia 2004, cuarta edición. Fondo editorial CIB.

12 -Alarcón Renato. Psiquiatría, organización panamericana de la salud segunda edición 2005.editorial. El manual moderno, S.A. de CV.

13- [http://www.eltiempo.com/nacion/2007-08-29/ARTICULO-WEB-NOTA\\_INTERIOR-3698420.html](http://www.eltiempo.com/nacion/2007-08-29/ARTICULO-WEB-NOTA_INTERIOR-3698420.html)

14-<http://www.interrogantes.net/includes/documento.php?IdDoc=1175&IdSec=150>

15- [http://www.avizora.com/publicaciones/sexualidad\\_humana/textos/esclavos\\_sex00.html](http://www.avizora.com/publicaciones/sexualidad_humana/textos/esclavos_sex00.html)

16-<http://psicologia-online.com/ESMUbada/Cognitiva/adictossexo.htm>

**ANEXOS**

## Guía de preguntas.

Estimado taxista, somos estudiantes de la carrera de Psicología de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua – León y estamos realizando un estudio investigativo sobre híper-erotismo por lo que solicitamos de manera cordial su importante colaboración para obtener la información necesaria a través de esta entrevista. Muchas Gracias por su participación.

### I. Datos Generales:

1-Edad:\_\_\_\_\_

2-Sexo:\_\_\_\_\_

3-Estado Civil:\_\_\_\_\_

### II. Efectos Psicológicos:

4-¿Tiene usted constantemente deseos de tener relaciones sexuales?

Todos los días

nunca

3 veces por semana

Ocasionalmente

5-¿Siente que su vida depende de las relaciones sexuales?

Si

No

6-¿Te has sentido presionado a tener relaciones sexuales con una o mas personas con las cuales no has querido tenerlas?

Si

No

7-¿Tienes o has tenido sexo sin importar las consecuencias? (Contraer alguna enfermedad)

Si No

8-¿Sientes que has sobrevalorado el sexo a tal grado que es lo más importante en una relación sentimental?

Algunas veces casi siempre nunca

9-¿Te sientes deprimido después de haber tenido relaciones sexuales?

Si No

10-¿Compras artículos pornográficos con regularidad dándole un punto obsesivo?

Si No

¿Por qué?

11-Si tu respuesta es si, ¿qué materiales compras?

Revistas, Videos, Películas, Otras.

12-¿Alguna vez has presentado impulso para tener relaciones?

Si No

13-¿Has pagado por ellas a alguna persona?

Si No

14-¿Has perdido la cuenta de cuantas parejas sexuales has tenido?

Si

No

15-¿Sientes satisfacción al tener relaciones sexuales?

Si

No

### III. Efectos Sociales

16-¿Tú pareja actual se ha quejado por tu comportamiento sexual y la falta de comunicación?

Si

No

17-¿Has tenido conflictos con tu pareja por causa de esta situación?

Si

No

18-¿Se ha dado la separación?

Si

No

19-¿Su economía ha disminuido por causa de esta situación?

Si

No

## ENTREVISTA A PROFUNDIDAD

1-¿Qué sabe acerca de las adicciones al sexo?

2-¿Siente que tienes deseo constante de tener relaciones sexuales?

3-¿Considera que tiene esta adicción?

4-¿Siente que tu vida depende del sexo?

5-¿Que siente después de una relación sexual?

6-¿Que piensa del sexo sin protección?

7-¿Tu comportamiento afecta tu hogar?

8-¿Tu economía ha disminuido por esta situación?

### Matriz de Datos Cualitativos

Pregunta	Dimensión	Código	Resultados
1. ¿Qué sabe acerca de las adicciones al sexo?		A	A1: Que con exceso es malo A2: Cuando una persona no puede vivir sin sexo A3: Ser adicto al sexo A4: Andar buscando mucha mujeres A5: Le gusta solo el sexo
2. ¿Siente que tienes deseo constante de tener relaciones sexuales?		B	B1: No necesariamente B2: Si por que es joven B3: Si por que le encanta el sexo B4: Si por que Dios nos creo al hombre y a ala mujer para reproducirnos B5: Si por que me gusta el erotismo
3. ¿Considera que tiene esta adicción?		C	C1: No Por que a veces le gusta y a veces no C2: Si por que me encante C3: Si por que me gusta C4: Si por que Yo mismo mucha veces lo busco C5: Si Por que me considero a gusto
4. ¿Siente que tu vida depende del sexo?		D	D1: No por que no es la mas importante D2: no porque lo hago por fregar D3: Si por que si no tengo sexo me muero D4: No por el trabajo y los compromisos D5: Si por que sin el no puedo estar
5. ¿Que siente después de una relación sexual?		F	F1: Me siento Tranquilo F2: Me arrepiento F3: Me siento relajado F4: Satisfacción y agrado F5: Satisfacción
6 ¿Que piensa del sexo sin protección?		G	G1: Es lo mas fregado G2: Es peligrosos pero me gusta hacerlo G3: Es peligro por eso uso condón G4: No es correcto porque provoca muchas enfermedades G5: Es muy rico pero muy peligrosos por las enfermedades
7. ¿Tu comportamiento			H1: No soy casado H2: Si esta afectando y me preocupa por que

Principales Repercusiones que produce el Híper – erotismo en los taxistas de la ciudad de León

<b>afecta tu hogar?</b>		H	<p>puedo perder a mi pareja                      H3: No por que me fascina hacerlo con ella                      H4: Si por mi familia y la sociedad                      H5: Me preocupa por que podemos terminar nuestra relación</p>
<b>8. ¿Tu economía ha disminuido por esta situación?</b>		J	<p>J1: No por ser adicto si no por ser vago                      J2: Si `por que gasto mucho en hospedaje                      J3: No por que paga sexo                      J4: Si por que hay que pagar hospedaje, viajar, comer, etc.                      J5: Si por que tengo que complacer a las mujeres de la calle</p>